

CÓMO COMBATIR EL IMPACTO CORROSIVO DE LA CORRUPCIÓN

Por Epsy Campbell Barr, antigua Vicepresidenta de Costa Rica y miembro del Foro Permanente de Afrodescendientes, Naciones Unidas

Combatir la corrupción es fundamental para el desarrollo global. Las Normas Internacionales ayudan a restaurar la transparencia.

Vivimos tiempos complicados que exigen un compromiso genuino con la transparencia y la eficiencia. La corrupción sigue siendo uno de los problemas más importantes de nuestros sistemas políticos y sociedades: pone trabas tremendas al desarrollo, especialmente en los países más pobres y de ingresos medios, donde hay gran vulnerabilidad ante este fenómeno.

Un problema global

Cada año, el <u>Índice de percepción de corrupción</u> de Transparencia Internacional clasifica los países en una escala de 0 (totalmente corrupto) a 100 (totalmente limpio). En 2022, más de dos tercios de los países obtuvieron una puntuación inferior a 50 y la media global fue de 43. Puede que lo más preocupante sea que 155 países no hicieron ningún progreso significativo (o incluso empeoraron) desde 2012.

Es vital reconocer la corrupción como un problema multidimensional que afecta a gobiernos, empresas y organizaciones. Deriva en ineficiencias a la hora de gestionar tanto recursos públicos como inversiones privadas, y sus impactos son de gran alcance.

Minar la confianza

En realidad, el daño que causa la corrupción va mucho más allá de los sistemas financieros y la gestión de los recursos. Socava la confianza. La legitimidad de la estructura estatal es crucial para garantizar la paz y la convivencia, previniendo así el ascenso de regímenes totalitarios y populistas que abusan de los ciudadanos y provocan inquietud y descontento.

Existen también lazos concretos entre la corrupción, el crimen organizado y el terrorismo: una realidad demasiado obvia en algunas partes del mundo.

Al enfrentar la corrupción en todas sus formas, podemos proteger las democracias y mejorar el bienestar general de países y personas de todo el mundo.

Combatir la corrupción resulta en mayor confianza y estabilidad.

La transparencia es clave

Combatir la corrupción resulta en mayor confianza y estabilidad. En un sistema limpio, los fondos públicos llegan a sus destinos previstos y brindan una oportunidad extraordinaria para modernizar la estructura estatal y restaurar la credibilidad del sistema político. La transparencia es la clave para lograrlo.

Al mismo tiempo, las sociedades modernas avanzan velozmente hacia sistemas de datos abiertos que ambicionan mayor participación y control por parte de los ciudadanos. Es imperioso concentrar nuestros esfuerzos en concienciar a todas las partes interesadas (pública, privada e internacional) y animarlas a adoptar buenas prácticas. Al mejorar la transparencia, tenemos el poder de mejorar la eficiencia, responsabilidad e integridad.

El papel crucial de las Normas Internacionales

Las Normas Internacionales ofrecen un completo marco de buenas prácticas y directrices que pueden ayudar a todo el mundo a prevenir y mitigar los riesgos de la corrupción, desde gobiernos y empresas hasta individuos. Por tanto, dichas normas representan una oportunidad significativa de mejora para nuestros países, especialmente si se acompañan de plataformas y oportunidades para compartir buenas prácticas y experiencias.

Si respetamos las normas ISO, contribuimos considerablemente a alcanzar objetivos globales y abordar desafíos como los descritos en la Agenda de Desarrollo Sostenible 2030. Las normas ISO que se centran en combatir la corrupción (ISO 37001), fortalecer la responsabilidad social (ISO 26000) y compras más sostenibles (ISO 20400) son herramientas básicas para los gobiernos. Con ellas, las instituciones públicas pueden dar ejemplo al mejorar su percepción pública y su credibilidad.

En septiembre de 2023, la reunión anual de ISO ofrecerá una plataforma justo así. El debate aborda la gobernanza y las buenas prácticas en la lucha contra la corrupción, priorizará un planteamiento con perspectiva de género y hará hincapié en la sustentabilidad ambiental como prioridades estratégicas.

Tengo el honor de haber sido invitada a hablar y destacar la importancia de las normas ISO en la lucha contra la corrupción. Su implementación no es solo una meta final en sí misma, sino parte fundamental de nuestros esfuerzos de colaboración en la lucha conjunta contra la corrupción.

Acerca de Epsy Campbell Barr

Epsy Campbell Barr hizo historia como la primera Vicepresidenta negra de Costa Rica (2018-2022) y del continente americano.

Lleva trabajando en cuestiones afrocaribeñas desde que llegó a la política y es experta en asuntos de desarrollo social, participación política de mujeres afrodescendientes e igualdad. Actualmente, Epsy es miembro del Foro Permanente de Afrodescendientes de las Naciones Unidas.

Epsy Campbell Barr intervendrá en la próxima reunión anual de ISO. Súmese a la sesión en línea «Recobrar la confianza: todos juntos contra la corrupción» para obtener una mirada pragmática sobre cómo las normas ISO pueden ayudar a desarrollar medidas contra el fraude y la corrupción en los sectores público y privado. Inscríbase aquí